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https://www.100test.com/kao_ti2020/110/2021_2022_MPAcc_E6_

AF_95_E4_B8_c74_110280.htm 自20世纪90年代初，工商管理

硕士（MBA）作为首个硕士专业学位在我国开展试点至今，

我国的硕士专业学位教育一直迅猛发展。从1990年起，经国

务院学位委员会批准设置的专业学位有工商管理硕士（MBA

）、法律硕士、教育硕士、公共管理（MPA）、工程硕士、

会计硕士等专业学位。2005年，我国硕士专业学位又添“三

丁”。然而，尽管我国的硕士专业学位教育发展势头迅猛，

但其在从“舶来品”到本土化的成长过程中，仍存在着一定

的困扰，甚至存在着急待突破的“瓶颈”。 2006年第二

届MPAcc招生工作即将开始，会计硕士论坛对大家始终重点

关注的MPAcc毕业证书和收费、就业等话题，在多次调研并

参考有关资料后进行点评（不代表全国会计硕士专业学位

（MPAcc）教育指导委员会或试点院校等有关方面的官方立

场），供参考。 证书MPAcc“有硕士学位证无硕士学历毕业

证”尴尬引起重视 国外大都只需承认学位，当硕士专业学位

教育从国外引进到中国时，随行毕业也只发放硕士学位证书

。因此，MPAcc学员毕业后，只能拿到一纸会计硕士学位证

书。然另一方面，社会普遍较看重毕业证书，很多党政机关

、企业、事业单位在竞聘、竞岗时，都要求出示毕业证，或

毕业证与学位证双证并行。这样一来，MPAcc学员辛辛苦苦

的几年努力有时难以完全得到社会应有的承认。 近期，我论

坛有关老师在与首届MPAcc学员沟通时，北京某会计师事务

所的刘小姐十分坦然地说，会计硕士网关于此类话题的讨论



很多，她本人也十分关注，她学习MPAcc，就没有想过可以

因此而立刻升职加薪。她觉得学习MPAcc关键是在于重拾书

本，拓宽眼界，认识到更多的朋友，多沟通和交流，要想晋

升，还是得看工作能力。只有学位证书，没有毕业证书，对

她而言，并没有造成多大的困扰。并关切地问：会计硕士网

是否将有关情况向国务院学位办等有关部门汇报，有无说法

。看来，说到底还是希望有个说法。 在我们与某南方院

校MPAcc教育中心主任、会计学博士生导师沟通时，该主任

表示会计硕士专业学位教育的目的虽然不是为了帮助学员在

岗位上立刻得到晋升，但是学员通过学习所取得的成绩理应

得到单位和社会的肯定和承认。的确，当前很多职位的招聘

或竞岗中，存在部分实行“双证”并行的现象，一定程度上

可能会阻碍会计硕士专业学位教育在我国的持续发展，无论

是在职MBA，还是MPA，据了解近年在报考生源上已有所体

现。无论是全国MPA、MPAcc教育指导委员会，还是工程硕

士（GCT）教育指导委员会，大家都理解并注意到这一问题

。我们相信，通过有关方面的进一步沟通，尤其是教育部、

财政部和国务院学位办等有关部门与时俱进、求真务实的努

力以及相关政策措施的研究、出台，会计硕士专业学位

（MPAcc）教育只有学位证而没有毕业证的尴尬现象，尤其

是MPAcc和CPA、高级会计师等职称考试的结合将有可能妥

善得到解决。 学费MPAcc收费可能还会有所上浮 普通研究生

统招生，有的公费，即使自费的3年下来也只需要3万元左右

；但在职攻读硕士专业学位，接受专业学位教育的学员3年下

来一般没有五六万元是下不来的，尤其沿海发达地区更不可

能。也就是说，在职攻读攻读MPAcc专业学位的费用是攻读



普通硕士学位的2至3倍。 2005年，首届在职攻读会计硕士学

位平均约在5万元左右，预计2006很可能要超出这一水平。从

会计硕士论坛了解的信息，MPAcc专业学位教育高昂甚至傲

慢的学费，也是很多在职人员望而却步的原因之一。 曾与有

意报考2006年清华大学、人民大学等院校MPAcc的在职人员

沟通，了解到部分在职人员仍处于十分矛盾中，是否报

考MPAcc还是MBA，大家一致表示还需要认真考虑，观望观

望。看看首届MPAcc学员的反映。普遍表示MPAcc学费过高

，即使收入再高再稳定，但实话说也觉得又是一个不小的压

力，更何况还要养车养房或养小孩，等等。 相反，正在攻读

复旦大学MPAcc的李小姐认为复旦一流的教师，教材和教学

环境，单是看看那些同班同学，都值了。她相信学位教育收

费比普通硕士研究生高，是有道理的。 坦率地说，与外国的

硕士专业学位教育相比，我们已经不算高。作为专业化教育

，它们的收费标准是根据市场需求来定的，随着学位教育设

施的不断更新，教学资源的不断丰富，就业前景不断乐观，

而同时普研开始尝试收费，会计硕士论坛认为我国的专业学

位教育，包括MPAcc收费还有上浮的空间。正如某试点院

校MBA、MPAcc教育中心一位负责招生宣传的老师表示：专

业学位教育并不是普及教育，它的存在是为一些真正有需要

的人群而设立的，而这部分有需要的人群从经济能力来说，

是可以接受这样的教育投资。另一方面，目前我国EMBA的

引入，也是一种尝试，它的收费更高，但面对的群体就更窄
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